
问：为什么要建立全省统一的综合

评标专家库？

李小彦：这是政府公共服务的一个

重要内容。省发改委负责指导协调全省

的招投标工作，自2009年开始，我们在

积极推动全省范围内“四个平台建设”，

即统一的综合评标专家库、统一的招投

标信息发布平台，统一的招投标主体信

用数据库建设和规范的招投标有形市

场。专家库建设也是2010年以来，我省

工程建设领域突出问题专项治理工作的

一项重要任务。

在推进招标投标市场健康发展方

面，政府的任务主要是：制定政策、建立

公共平台、加强监督管理。因此，建立一

支数量充足、素质较高、结构合理的评标

专家队伍，形成门类齐全、管理规范、使

用方便的大库，是为招投标各方，包括招

标人、投标人、招标代理机构、招投标行

政监督部门，提供了一个公开、公平、便

捷的信息平台，实现资源共享，是政府提

供“公共服务”，转变政府职能的重要表

现，是建设服务型政府的重要举措。

此举能够有效减少评标活动中存在

的不规范现象，有利于加强评标专家管

理，规范评标行为，提高评标质量；有利

于优化评标专家资源配置，打破行业垄

断和地区封锁，维护招投标市场秩序；有

利于推动公共资源“阳光交易”，防止腐

败现象的滋生蔓延。

问：专家库是如何实现评标工作公

平公正的？

李小彦：专家库的总体构架由5大

子系统构成，即专家在线服务系统、专家

管理系统、回避关联系统、终端抽取系统

和信息共享系统。专家库对入选的评标

专家按照专业地域等基本要素进行设置

分类，满足不同招标项目的专业要求，实

现对入库专家实行动态管理，随机抽取，

自动语音通知，自动回避，自动统计和记

录专家评标信息，抽取过程中严格保密

并进行严格的时间控制。最大程度上做

到招投标过程的公平、公开、公正。

问：专家库未来建设目标是什么？

李小彦：通过对目前入库专家的分

析，我们感到，这些专家都是我省甚至是

省外各个行业的精英，是一笔宝贵的财

富，用好了，对推动我省招投标事业发

展，对促进我省经济社会又好又快发展

都具有不可替代的作用。

因此，综合评标专家库运行以后，首

先是要满足评标活动的需要。随着各方

面经验的积累，专家库的定位要实现从

一种功能向多种功能跨越。专家不光是

评标，还可以参加重大项目、重要决策的

咨询、论证、评估。只要是能用到专家的

地方，都可以从这个库里随机选取，我们

要把专家库打造成全国叫得响、服务安

徽科学发展的“智库”，为科学决策提供

强大的智力支撑。

全省招标投标的工作日益为广大群众所知晓。那么，专家库的成立对于招

标投标工作乃至整个经济社会发展的影响有多大、意义何在？带着相关问题，记

者专门采访了省发展改革委政策法规处副调研员李小彦。
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星报讯（记者 谈正民） 记者从省

发改委了解到，备受瞩目的“安徽省综合

评标专家库系统”日前完成各项调试工

作，现已进入正式运行阶段，这标志着我

省招标投标管理工作再次迈出了坚实的

一步。

据省发改委政策法规处赵建国处长

介绍，建设全省统一的综合评标专家库

是政府公共服务职能的重要内容，是全

省工程建设领域突出问题专项治理工作

的一项重要任务，也是规范全省招标投

标活动，实现资源共享，保证评标结果公

平、公开、公正的重要举措。

按照省委、省政府统一部署，从2010

年 9月开始，省发改委会同省直有关部

门，面向全省公开征集评标专家，开始建

设全省统一的综合评标专家库。省综合

评标专家库的建立历经征集、培训、考

核、发证、入库运行等多个过程，得到了

社会各界的积极响应。截至日前，全省

综合评标专家库网上注册人数达9094

人，申报人数6398 人，首批完成培训考

核入库的近5000 人。

记者了解到，我省的专家库在全国

率先实施了全国统一的评标专家分类标

准和编码，入库后的评标专家数据将与

以后的国家综合评标专家库实现有效对

接，从而实现更大范围的专家资源共享。

自今年4月份成功试运行之后，省

综合评标专家库于5月底开始在相关单

位分别设立抽取终端，终端设立以后，我

省依法必须招标的项目的评标专家，一

律按规定从省综合评标专家库中抽取专

家。由省综合评标专家库运行维护中心

受托负责各网络终端的技术支持和服务

工作，保证评标专家管理信息系统正常

运行，并协助省发改委、省监察厅在线监

督各网络终端抽取评标专家的活动。截

至目前，全省16个市级抽取终端已陆续

开通运行，累计使用省综合评标专家库

143次。县级抽取终端运行工作也全面

启动，全省已设立县级网络终端47个。

全省各地的抽取终端操作人员均已进行

了业务培训，并取得了终端数字证书。

另据了解，为加快推进我省招标投

标监管工作制度化规范化的进程，省发

改委等相关部门正在进行全省招标投标

文件的清理与规范工作，省发改委亦着

手编制全省招标投标行业发展“十二五”

规划，预计这两项工作将在今年四季度

基本完成。

我省招标投标管理工作再次迈出坚实一步

综合评标专家库系统正式运行

1、2006 年 9 月，省政府办公
厅印发《安徽省评标专家名册管
理办法》。

2、2009年10月，省发改委牵
头建立省招标投标行政监督部

门联席会议机制。
3、2010 年 9 月，省招标投标

行政监督部门联席会议通过综
合评标专家库组建方案。

4、2010 年 9 月 20 日，开始面

向全社会公开征集评标专家。
5、2010年12月19日，首期征

集专家入库培训考核工作启动。
6、2011 年 4 月 14 日，省综合

评标专家库成功试运行。

7、2011 年 5 月 23 日，省综合
评标专家库开始在全省范围内
进行网络抽取终端布点。

8、2011 年 9 月，省综合评标
专家库正式运行。

自2011年4月14日省综合评标专

家库试运行以来，已完成各类评标143

次，在此过程中，新建的专家库的便捷

高效得到了入库专家及对接终端的一

致认可。

赵国先（安徽省特种设备检测院

高级工程师）：建立全省统一的专家

库，有利于加强对评标专家队伍的管

理，实现资源共享，为招标当事人提供

一个公开、公平和便捷的信息平台。

张传生（安徽民航机场建设公司

高级工程师）：省里统一建库，专家的

规模大、专业分类比较齐全，也可从省

级层面上与兄弟省市、国家的专家库

实现资源共享。

汪慧（安徽粮食批发市场管委会

副总会计师）：现在各个单位都在建

库，我们专家经常会收到不同单位的

入库申请和培训消息，感觉很混乱。

省级统一起来，将使入库专家感觉比

较清晰，感觉很好。

文才新（安徽工程大学教授）：省

发改委这次建的库感觉规模很大、专

业分类比较细，从征集、申报、初审、复

审、培训、公示、发证入库的过程来看，

比以往厅局建的库要更规范、科学、合

理。如果省里的统一专家库能够全面

运用起来，应该更规范、便捷。专家库

系统功能比较强大，很多功能在网上

操作就行了，对专家来说也比较方便。

陶植（合肥工业大学教授）：省专

家库的专家规模大，素质比较高，评标

质量有保障，这一点在实际工作中已

经得到了业主的肯定。

于华（蚌埠市招管局副局长）：评

标专家采用系统随机抽取避免了人为

干扰因素，系统操作流程规范、科学严

谨、便捷；保证了抽取过程的公平、公

正、科学，效率也得到了很大提高，抽

取结果采用随机验证码的方式，对抽

取到的专家信息保密性高且比较科

学。

合肥市招投标中心：使用全省统

一的专家库，给我们提供了足够数量

的评标专家，为我们解决了评标专家

数量不足的后顾之忧，另外省里的专

家库为我们免费提供抽取专家的服

务，也为我们自己在专家库运营上节

省了开支。

公平便捷
节约高效
专家眼中的省综合
评标专家库建设

安徽省综合评标专家库大事记
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